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2023年９月５日(火)
初秋の戸隠神社を訪ねる旅

●南信地区・下伊那…2023年９月15日(金)
　飯田町の外縣大宮諏訪神社と藩主墓所の長久寺を訪ねて！

●東信地区…2023年９月８日(金)
　日本一住みたい村に選ばれた信州・青木村へ

●中信地区…2023年８月23日(水)
　夏の終わりに「上高地」はいかがですか
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戸隠神社中社　大鳥居前にて
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文化行事報告

ブロック活動報告

初秋の⼾隠神社を訪ねる旅初秋の⼾隠神社を訪ねる旅初秋の⼾隠神社を訪ねる旅
今年の文化行事は

9月5日に31名の参加

者で初秋の戸隠を訪

れ、講師に『厳冬の

戸隠』の著者である

宮澤和穂先生をお願

いして戸隠神社五社

めぐりを行いました。

午前中は体力のあ

るうちにと奥社と九

頭竜社を目指しました。参道に咲くオオシラヒ

ゲソウの花を見ながら随神門まで20分、そこか

ら杉並木を通って奥社まで20分と歩く距離は

けっこうありましたが、所々での宮澤先生のお

話に引き込まれ疲れを覚えず奥社と九頭龍社に

たどり着きました。

★行程概要
　ＪＲ長野駅東口
　⇒奥社参道入口

　⇒奥社・九頭竜社
　⇒森林植物園
　⇒中社

　⇒火之御子社
　⇒宝光社
　⇒ＪＲ長野駅東口

2023年９月５日(火)開催
参加者31名

午後は、中社からの参拝。ここでは、日本に４本

しかない牙(げ)笏(しゃく)の一つが戸隠神社にある

という興味深いお話をお聞きしました。中社の後は

火之御子社へ、そして宝光社へと向かいました。宮

澤先生は宝光社拝殿にある通天犀の彫刻を示されな

がら、牙笏との関係について説明され、戸隠神社が

もつ新たな魅力を感じたひと時でした。

宝光社近くの旅館の庭で、牧野富太郎さんが戸隠

で見つけたヒメアジサイについて永井茂富先生から

お話を聞き実際の花を見ることができました。

五社めぐりを終え、万歩計を見ると13,000歩を示

していました。バスに乗るときになって雨が降り始

めましたが、天気に恵まれ心地よい疲れを感じた行

事となりました。

幹事　平野弘蔵（副会長（北信））

▲奥社前にて

t中社
　大鳥居前にて

▲随神門前にて
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戸隠高原には遠足やスキーで足を運んだことが

あり、中社や鏡池には何度か行きました。しかし

今回の文化行事に参加させていただいて、初めて

奥社を訪ね、また同時に戸隠には五社もあること

を知りました。宮澤先生の軽妙な解説を聞かせて

いただきながら、戸隠神社五社の成り立ちや歴史

を理解することができ、次回訪れるときには宮澤

先生の解説を思い出しながら巡ってみようと思い

ました。有意義な文化行事に参加できありがとう

ございました。

（藤原雄爾）

今回参加させて頂きありがとうございました。

思いがけず宮澤先生のお話を直接聞く機会を得、

参道と鳥居と山の「聖なるライン」のお話、笏の

お話が面白かったです。本が難しいですが、読み

直しています。

宝光社への林の道を歩きながら、牧野博士再来

の様な永井先生の「信州は自然豊かと言いながら、

子供を育てるのに活かしていない」という言葉を

思いかえしていました。

（山田まゆみ）

久しぶりに戸隠奥社への参道を歩きました。日

頃運動不足になっておりましたので、良い機会と

なり、楽しかったです。また五社めぐりを楽しみ

にしており、特に宝光社の社殿の厳かさについて

は目を見はる点がありました。戸隠神社の歴史の

深さをより一層感じることができ、楽しい一日を

過ごすことができました。ありがとうございまし

た。

（山﨑和芳）

令和５年度北信文化行事「戸隠の旅」に参加さ

せていただきました。猛暑の夏でしたが、やっと

暑さが収まり、秋の気配が感じられる戸隠でした。

一日で戸隠神社５社を全部回り、奥社参道では

オオシラヒゲソウ、ツルニンジン、サラシナショ

ウマの花、ハナイカダの実などが見られ、感激で

した。また、牧野富太郎ゆかりの植物、特にヒメ

アジサイを特別に鑑賞させていただき感謝の限り

です。

また、更に戸隠神社について、講師の宮澤先生

からのお話（神話・先生の研究）をお聞きでき、

奥深い戸隠神社の歴史に触れることができ、これ

からの戸隠散策に大変有意義となりました。

個人での戸隠の旅とは違い、歴史や自然に触れ

ることができ、とても有意義でした。

計画を立てられた先生方に感謝いたします。

（山﨑君男）

先日は暑さがいくらか和らぎ紅葉前の緑の今年

最後の輝きが見られる素敵な時に旅をさせていた

だきありがとうございました。

講師の永井先生、宮澤先生には、豊富な資料を

準備していただき、その場に立って大変興味深い

お話をうかがうことができ、大変充実した一日で

した。

お昼のお蕎麦もさすが本場の味！とてもおいし

かったです。

一日に五社を巡る＋戸隠古道を歩く＋牧野博士

のヒメアジサイなど、貴重な体験をたくさんさせ

ていただきました。

大変お世話になりました。ありがとうございま

した。

（堀内恵子）

参加者の感想から

▲宝光社 社殿前にて▲中社大鳥居前にて
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松本駅　８：30　／　松本市波田支所　８：50
　⇒上高地着（大正池ホテル前、帝国ホテル前、ターミナルでそれぞれ下車）
　　自由に散策（明神池まで行ったグループも多くいた）
上高地バスターミナル　14：40
　⇒波田支所　15：50　／　松本駅　16：20　…それぞれ解散

●中信地区…2023年８月23日(水)開催　参加者37名　場所：上高地　天気：晴れ

参加者からはまた来年も上高地行きを計画してほ

しいという声が多数ありました。天気良く自由に散

策交流ができたことが大変好評でした。途中雷雨も

あったがそれもまた良しという有難い感想をいただ

きました。

また、残雪があり花の多く咲く５月末から６月始

めに計画をしてほしいという声がありました。

夏の終わりに「上⾼地」はいかがですか夏の終わりに「上⾼地」はいかがですか夏の終わりに「上⾼地」はいかがですか
実施内容：今回は、⼤正池、⽥代池、中ノ瀬園地、ウェストン碑から河童橋のコースです。

今年は日程が合わないので参加できないという連

絡を10名以上の方からいただきました。

来年は10月初旬頃、紅葉の上高地を計画したいと

考えています。

幹事　郷原永紀（副会長（中信））

ブロック活動報告

23日の上高地行ではたいへんお世話になりました。
私は昨年に続いて二度目の参加でしたが、下車する
場所をかえていただいたので今回は大正池、田代池、
ウェストン碑、小梨平と散策できました。田代池では
カモ！道すがらサラシナショウマ、キツリフネ、ヤチトリ
カブトなどの花も楽しみました。

一時間半ほどでしょうか雨が降り、雨やどりしまし
たがそれもまたよし。雨の後の清水川から運ばれる
冷涼な風をいっぱい浴びることができました。その日
は新潟では39度を記録したとか…。しあわせなひと
時でした。

計画からお心配りいただき、ありがとうございまし
た。来年も是非参加させてください。　　（関文子）

この度は楽しい旅行を企画していただきありがと

うございました。

係の先生方や参加者の皆さんの温かく細やかな

お心遣いのお陰で安心して旅を楽しむことができま

した。体力に合わせて自由に散策できるというのも

嬉しく、一緒に行った知人も気楽だったようです。

上高地は名前こそ知っていて一度は訪れてみた

いと思っていたところでした。明神池の神秘的な雰

囲気や背後に聳える明神岳や前穂高岳の山容に心

惹かれました。思いきって参加してとてもいい時間を

過ごせました。　　　　　　　　　　（神田千史）

参加者の感想から

河童橋にて



日本一住みたい村に選ばれた信州・青木村へ
●東信地区…2023年９月８日(金)開催　参加者１３名

台風による雨が心配される中、参加者13名で「日

本一住みたい村」を散策しました。

はじめに、青木村教育長様から人を大事にする

「青木村の教育」、道の駅あおき社長様から利用状

況等のお話を伺い、大法寺へ。住職様の法話を拝聴

し、国宝三重塔を後ろと前から鑑賞。後ろから見る

塔は、青木の山々を背景に一際美しく目に映りまし

た。幸運にも、郷土美術館で大法寺三重塔本尊の大

日如来坐像特別展をやっており、仏像を間近で見る

ことができました。道の駅では、村特産タチアカネ
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そばをメインに豪華な昼食を美味しくいただき、和

やかな交流の時間が流れました。

午後は、東急グループの礎を築いた実業家五島慶

太未来創造館と青木村歴史文化資料館・民俗資料館

を訪れ、五島慶太の偉業と青木村との関わり等を学

びました。

雨に降られずに、青木村の豊かな自然と温かい

方々と接し、のんびりゆったりと充実した楽しい一

日を過ごすことができました。

幹事　原　一男（運営委員）

ブロック活動報告

▲大宝寺（住職法話）

▲国宝大宝寺三重塔

青木村の教育（教育長）

国宝大宝寺三重塔（後ろから）

五島慶太未来創造館

青木村教育長、道の駅あおき社長より解説
大法寺住職法話、三重塔・大日如来像特別展見学
　　昼食：道の駅にてタチアカネそば
東急グループ実業家 五島慶太未来創造館、民俗資料館見学



講師…飯田観光ガイドの会員／飯田・城下町サポーター　太田孝司
実施内容
　・外縣大宮諏訪神社の神物・神殿の巡回、社務所大広間にて講義「外縣大宮諏訪神社について」
　・長久寺　飯田藩主　堀公・脇坂公墓所見学
　・親睦昼食会　／　解散　14時30分

新たな歴史を知った研修

飯田市街の丘の上にある大宮諏訪神社と飯田藩主の墓

所を訪ねる研修に参加しました。

大宮諏訪神社と聞くと、お練り祭りと東野の大獅子

を連想します。また、半世紀前の高校生だった頃、神

社の近くに間借りをしていたこともあり、大変懐かし

い場所でありましたが、神社の歴史については全く知

りませんでした。今回の研修で歴代飯田藩主が厚く護

持し、町氏子の心の拠り所としての神社であることを

建造物等から知ることができました。また、飯田郷一

帯の諏訪社の中で格式の高い神社であったと知り、歴

史の深さを感じました。神社参拝後、飯田藩主だった

脇坂氏と堀氏の墓所を見学しました。重厚な空気が漂

う印象的な場所でした。

最後に、研修の講師を務めていただいた太田さんと、

貴重な研修を企画くださった木下先生に感謝申し上げ

ます。

（古瀬廣秋）

ブロック活動報告

飯田町の外縣大宮諏訪神社と藩主墓所の長久寺を訪ねて！
●南信地区・下伊那…2023年９月15日(金)開催　参加者６名

４年振りの活動実施でしたが飯田下伊那地区は観

光地も少なく、過去にも名所古関を計画しましたが

参加者は少なく会員の皆様が何を求めているかよく

見えてきたと反省しております。今回は飯田市の丘

の上の発展を願い、伊那谷随一の外縣大宮諏訪神社

を知って頂き隣の長久寺との関係、飯田のお練り祭

り（東野の大獅子、大名行列）飯田動物園からの飯

田東中生徒管理のりんご並木～春の桜通り～大宮諏

訪神社へと足を運ぶとする観光の名所として行きた

いとする思惑がありました。当日は１時間程講師案

内人の元当神社の神物、神殿について説明巡回して

頂き、続いて社務所大広間にて当神社についてレ

ポート６頁に渡る資料の元、１時間程の熱い講義を

して頂きました。

お昼は地元の飯田名物焼肉店で６人和気あいあい

の昼食でした。次年度は南信ブロック上伊那地区が

実施しますので奮って参加をお願い致します。

幹事　木下潤二（副会長（南信））

2024年１月１日６│長野教弘 友の会だより

t拝殿・本殿前
　階段上って奉拝

藩主脇坂公のu
御墓の前

社務所大広間での研修風景

御墓から見た長久寺全景
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